

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 98 (2001)  
**Heft:** 3

**Rubrik:** Fédération valaisanne d'apiculture (FVA)

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Fédération valaisanne d'apiculture (FVA)

En préambule et avant de se présenter aux apiculteurs romands, la FVA tient à féliciter vivement la SAR pour son 125<sup>e</sup> anniversaire; elle lui souhaite également ses bons vœux pour son action future. Nous profitons également de cette occasion pour remercier tous les membres des comités SAR, anciens ou actuels, qui travaillent sans relâche à la promotion de l'apiculture et à la défense des apiculteurs.

La Société valaisanne d'apiculture, ancienne dénomination de la FVA, est née du désir de la SAR de voir s'installer dans chaque canton romand une société d'apiculture, cela afin de viser les mêmes buts que la SAR, au niveau cantonal. Les Valaisans étaient d'ailleurs les derniers de Romandie à ne pas être organisés au niveau cantonal.

C'est donc à Chamoson, en 1887, sous l'impulsion d'Alexandre de Dardel (qui fut aussi président de la SAR), de Nendaz, que fut créée la SVA par trente apiculteurs du Valais romand. Il faut signaler que la cotisation fut alors fixée à Fr. 1.– par membre et par année. Par la suite, la société connut des hauts et des bas, comme toutes les sociétés humaines.

Vu le nombre toujours croissant de ses membres, il est décidé, en 1916, de créer une section de la FVA par région, à savoir: Sierre, Sion, Hérens, Conthey, Martigny, Entremont, Bagnes, Saint-Maurice et Monthey. La création de ces sections a amené un grand nombre d'apiculteurs à s'inscrire dans les diverses sociétés: ils sont en effet 282 membres en 1917.

Les difficultés d'approvisionnement en sucre sont le principal souci de nos apiculteurs durant les deux guerres mondiales. Voici ce qu'en pense, en 1917, le président Romain Heyraud: « ... mais quelle fut la déception des apiculteurs de recevoir pour la plupart une mixture innommable où l'on trouvait toutes sortes d'immondices avec une forte odeur de produits chimiques. On cite des cas où les abeilles se refusaient à prendre ce sirop épais, infect, couleur d'encre. Admirons l'ordre qui règne dans les entrepôts fédéraux: ce sucre était destiné à une fabrique de cirage. »

Quelques années plus tard, en 1924, on comptait 345 membres qui se partagent 3326 colonies.

Les drames n'ont pas épargné la FVA qui a perdu, en 1935, deux de ses membres foudroyés à l'issue de l'assemblée générale d'Evolène, alors qu'ils rentraient à leur mayen par Volovron.

C'est en 1941 que la FVA dépasse 500 membres: 512 membres – 5464 ruches. Les sections de Bagnes et Entremont fusionnent en 1954. Depuis cette date, la structure de la FVA est restée identique, à savoir huit sociétés formant la Fédération valaisanne d'apiculture.

En 1986, nous comptons 10 180 ruches pour 952 membres.

Les soucis constants des apiculteurs valaisans furent, année après année: le manque de récolte (assez fréquemment), le trop de récolte (beaucoup plus rarement), l'état sanitaire des ruchers (très régulièrement). Ce sont d'ailleurs toujours les mêmes soucis qui nous préoccupent aujourd'hui.

Nous avons toutefois la grande chance de pouvoir travailler, depuis quelques dizaines d'années, avec une abeille qui n'a plus rien à voir avec celle qu'éle-



vaient nos ancêtres d'il y a 125 ans. C'est bien grâce à l'initiative de la SAR que le plus grand pas a pu être fait: l'organisation méthodique, structurée au niveau romand et au niveau des fédérations, de l'élevage et de la sélection nous a permis d'atteindre d'excellents résultats dans ce domaine. C'est en grande partie grâce au plaisir de travailler avec une abeille douce que tous les apiculteurs n'ont pas renoncé à leur hobby, malgré le grand handicap que représente l'apparition du varroa dans nos régions.

En parfaite collaboration avec le Groupement valaisan des moniteurs en élevage de la SAR, la FVA, grâce aux stations de fécondation des reines de Bonat-chiesse et Tovassière, se réjouit d'avoir pu offrir aux apiculteurs romands deux sites de fécondation. Nous espérons vivement pouvoir toujours participer de cette façon au développement de l'élevage.

Le Groupement des conseillers apicoles va également prendre un nouvel essor durant cette année 2001 : les nouveaux conseillers apicoles pourront en effet prendre leur fonction cette année déjà. Il faut le savoir, la formation de la relève est un souci constant du comité de la FVA: comme nous l'avons déjà fait plusieurs fois dans le passé, nous remettrons en route cette année, au niveau du Valais romand, en collaboration avec les conseillers apicoles, un nouveau cours de formation pour débutants en apiculture.

Nous sommes reconnaissants à tous ceux qui œuvrent, à leur niveau, pour le développement et la sauvegarde de l'apiculture en Valais, et nous émettons le vœu suivant, en cette première année du siècle et à l'occasion du 125<sup>e</sup> anniversaire de la SAR: que tous tirent à la même corde, dans la même direction; surtout que personne ne tire la couverture à soi !

**Le président de la Fédération valaisanne d'apiculture: François Juilland**



*Une énergie sûre  
comprend et  
soutient l'apiculture*



1936 verbier

téléphone: bureau (027) 771 61 63 • privé (027) 776 10 92 • fax (027) 771 52 08

**Hilaire  
Besse & Fils**  
**Vitrerie-miroiterie**  
**1947 Versegères**

*Lors de vos achats,  
favorisez  
les annonceurs  
de cette publication.*

